
Onda de calor requer atenção e uso 
consciente da água nesse período
Mesmo com volume de captação dentro do esperado, BRK mantém um trabalho constante de vigilância   PÁGINA 09

eleIção de 2020

Nani Moura teve maior percentual 
de votos entre candidatas na RMC

d
ivu
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ação

A pré-candidata à prefei-
ta de Paulínia, Nani Mou-
ra, do Avante, conquistou, 
nas últimas eleições mu-
nicipais, o maior percen-
tual de votos entre as mu-
lheres candidatas às pre-
feituras da Região Metro-
politana de Campinas. 
Com expressivo apoio po-
pular, ela obteve 35% dos 
votos pelo MDB. Esse re-
sultado a coloca como 
uma das principais con-
correntes à chefia do Po-
der Executivo de Paulínia 
e a consagra como uma li-
derança política de desta-
que na região.

PÁGINA 08Nani obteve 35% dos votos válidos na última campanha

Missas de
Nossa Senhora
Desatadora dos Nós
Com o Padre Exorcista de Sumaré,
Padre José Cardoso

Quinta-Feira
9h - 15h e 19h30
Domingo
7h e 9h30

Paróquia Bom Jesus
Av. Eugênia Biancalana
Duarte N°255 - Sumaré/SP
(Ao lado do Viaduto e da Linha do Trem)

Pedido de oração
(19) 99802-0255

MoRAdIAS PARA IdoSoS  NoVe PARTIdoS 

divulgaçãodivulgação

A Secretaria de Desenvolvimento Urbano e Habitação do Estado de São Paulo 
anunciou, nesta sexta-feira (26), pacote de medidas para viabilizar a construção 
de 28 unidades habitacionais do Programa Vida Longa, em Hortolândia. As mo-
radias serão destinadas a idosos em situação de vulnerabilidade e risco social, 
com vínculos familiares fragilizados. Prefeito Zezé Gomes, participou do anún-
cio das medidas, no Palácio dos Bandeirantes, em São Paulo.                          PÁGINA 06

Cerca de 100 pré-candidatos a vereador, de nove partidos, participaram nesta se-
mana de encontro suprapartidário com o prefeito de Nova Odessa, Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, e o vice-prefeito Alessandro Miranda (o Mineirinho), am-
bos do PSD. Participaram do evento, filiados aos partidos PSD, União Brasil, PP/
Progressistas, MDB, PDT, PRD, Agir, Avante e PSB que concorrem a uma cadeira 
no Poder Legislativo novaodessense nas eleições de outubro.                        PÁGINA 07

estado contempla Hortolândia 
com Programa Vida longa

Pré-candidatos participam 
de encontro com leitinho 

Saúde de Sumaré paSSa por expanSão e modernização PÁG. 03
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O Cresam (Centro de Referência de Saúde da Mulher) da rede municipal de Saú-
de de Nova Odessa abriu as portas no início de abril e já realizou 60 atendimen-
tos nas áreas de ginecologia e mastologia, além de biópsias. O novo serviço mu-
nicipal, que fica no Jardim São Jorge, tem a missão de promover a saúde da mu-
lher e já expandiu seus serviços, passando a realizar as consultas com o mastolo-
gista que antes eram feitas no Ambulatório de Especialidades.                       PÁGINA 04

Estudantes da escola municipal Aparecida do Carmo Maschietto, em Elias Faus-
to, estão aprendendo que resíduos de frutas, verduras e legumes podem ser rea-
proveitados em vez de serem jogados no lixo. O trabalho de educação ambien-
tal é graças ao projeto de compostagem do Programa Recicla Junto Consimares, 
em realização na unidade de ensino, com apoio da prefeitura.                       PÁGINA 05

Cresam de Nova odessa já 
realizou 60 atendimentos

Consimares ensina estudantes 
a separar resíduos orgânicos
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Ainteligência artificial continua 
atraindo a atenção de muita gen-
te e cientistas e especialistas já fa-

zem previsões e considerações, há inclu-
sive quem tente comparar as alucinações 
dessas plataformas novas, tipo ChatGPT, 
Cloud ou Gemini, a atitudes humanas. O 
argumento utilizado, conforme Glauco Arbix, é 
que as alucinações desses modelos acompanham 
um pouco os erros cometidos pelos humanos, 
mas ele faz uma observação importante, ou se-
ja, a de que a natureza da resposta de um grande 
modelo de linguagem é completamente distin-
ta da nossa. “Primeiro, porque eles não têm lite-
ralmente nenhum conhecimento das diferenças 
entre o que é falso e o que é verdadeiro. Eles não 
têm capacidade de raciocínio para garantir que 
as suas inferências, daqueles gigantescos ban-
cos de dados, estão corretas, e também os gran-
des modelos de linguagem são incapazes de fa-
zer a checagem exatamente relacionada à vera-
cidade dos fatos do seu próprio trabalho.”

Arbix admite que os humanos também 
cometem erros, inventando coisas ou men-
tindo, muitas vezes até por estarem sob 
o efeito de drogas ou de bebidas, ou sim-
plesmente por ignorância ou por vontade 
de fazer o mal. “A base de um e do outro é 
completamente distinta, talvez essa inse-

gurança dos grandes modelos de linguagem seja 
o que está retardando a sua incorporação pela ini-
ciativa privada”, argumenta ele. “Porque a incer-
teza é muito grande, uma coisa é a gente brincar 
com imagens, com textos, com ensaios, checa aqui, 
checa ali; outra coisa é você oferecer esses gran-
des modelos de linguagem como uma resposta de 
business, de negócios, aquilo que está ligado à re-
putação da empresa.” Ele conclui: “Nós já estamos 
indo para mais de um ano e meio do anúncio pú-
blico do ChatGPT e até hoje a única resposta que 
as grandes empresas dão é mais dados, mais po-
der computacional, e não tem funcionado porque 
os grandes modelos de linguagem continuam alu-
cinando e cometendo erros muito básicos”.

Aumentar o número de clientes. Es-
se é o principal desejo manifesta-
do por empresários e gestores de 

empresas independente do segmento de 
atuação. É interessante como tendemos a 
relacionar a quantidade de clientes aten-
didos ao número de vendas efetuadas e, 
muitas vezes, esquecemos que um bom resulta-
do de vendas pode ser mensurado, também, pela 
quantidade de vezes que um determinado consu-
midor volta a comprar no nosso estabelecimento. 

Isso acontece, porque vivemos em uma socie-
dade pautada pelo imediatismo, ou seja, priori-
zamos resultados alcançados no curto prazo e, 
para isso, acabamos nos valendo de recursos que 
também levam a esse caminho. O que quero di-
zer é que pela necessidade – e impaciência - de 
vender rápido, as empresas investem exagerada-
mente na aquisição de clientes. Para isso, criam 
promoções agressivas baseadas em preço, na 
compra por impulso e nas vendas por emoção. 

O problema é que muitas vezes os gestores se es-
quecem do que nos ensinou o ‘Pai do Marketing’, 
Philip Kotler: “conquistar um cliente novo pode 
custar 5 a 7 vezes mais do que manter o atual”. Ou 
seja, é necessário trabalhar em uma verdadeira vi-
rada de chave. Obviamente, não se trata de aban-
donar a conquista de novos clientes, mas de haver 
um equilíbrio de ações que também encaminhem 
a empresa para a fidelização dos consumidores. 

A atividade envolve muito mais do que ven-
der a todo custo. A questão passa a ser muito 

mais voltada ao relacionamento que se 
estabelece com o cliente. Trata-se de um 
trabalho em duas etapas: a conquista do 
consumidor e sua fidelização. E é neste 
ponto que o marketing cumpre um pa-
pel fundamental ao definir estratégias 
especiais e específicas para cada mo-

mento da jornada de compras. 
A tecnologia é, sem sombra de dúvidas, uma 

excelente aliada durante todo o processo, que vai 
da conquista à fidelização do cliente. Uma boa 
ferramenta de automação do marketing vai au-
xiliar na entrega de conteúdo personalizado ao 
consumidor em diferentes momentos. Há solu-
ções, por exemplo, que geram gatilhos de com-
pras ao entregar ao cliente conteúdos customiza-
dos baseados em pesquisas e seleções realizadas 
por ele anteriormente. Outras, podem auxiliar as 
lojas com a recuperação de carrinhos abandona-
dos ou apontando um fluxo de navegação que foi 
interrompido. Há, ainda, alternativas que indi-
cam ao cliente que já é hora de realizar a recom-
pra de produtos de uso recorrente ao estimar o 
tempo médio para o consumo de cada produto. 

O avanço tecnológico observado recentemen-
te e as estratégias que podem ser formadas por 
meio da sua combinação, permitem um avanço 
importante no relacionamento com o consumidor 
especialmente quando alinhadas com canais de 
atendimento bem estruturados. Reflita a respei-
to e avalie em que ponto está o seu negócio. Você 
certamente pode alcançar excelentes resultados!

Até que ponto é possível 
comparar os erros cometidos 

pela IA aos dos humanos?

 Conquistar novos consumidores 
ou fidelizar os antigos? 

Glauco Arbix  é professor Titular da USP, coordenador do Observatório da Inovação do IEA-USP. Ex-presidente da FINEP e do IPEA/Jornal da USP

Felipe Rodrigues é especialista em e-commerce, fundador e CEO do ENVIOU – plataforma multicanal 
especializada na automação do marketing para e-commerce. (www.enviou.com.br) 

n  chARGE

Aconclusão do estudo en-
fatiza a necessidade de 
melhor disseminação 

das orientações pediátricas so-
bre o uso de telas por crianças 
pequenas, tornando-as parte 
integrante das consultas entre 
zero e 19 anos de idade.

Um estudo realizado por es-
tudantes e docentes da Facul-
dade de Ciências Médicas e 
da Saúde (FCMS) da Pontifí-
cia Universidade Católica de 
São Paulo (PUC-SP) revelou um 
padrão preocupante de uso ex-
cessivo de dispositivos de mí-
dia entre crianças de zero a 
dois anos de idade, faixa etá-
ria em que esse hábito é con-
traindicado pelas referências 
pediátricas.

Segundo a médica Inês Ma-
ria Crespo Gutierres Pardo, 
mestre em Saúde da Criança e 
do Adolescente pela Unicamp, 
doutora em Saúde da Criança 
e do Adolescente pela Univer-
sidade Estadual de Campinas 
e docente do Departamento de 
Reprodução Humana e Infân-
cia da FCMS/PUC-SP, o uso de 
dispositivos de mídia é con-
traindicado pelas referências 
em pediatria para os menores 
de dois anos, porém, essa não é 
a realidade observada no coti-
diano das crianças brasileiras.

O estudo foi realizado pe-
las alunas Beatriz Ramos, Ana 
Stanzani e Aline Iorio, do curso 
de Medicina da FCMS, sob a su-
pervisão da professora-doutora 
Inês Crespo, e premiado duran-
te o XVI Congresso Gaúcho de 
Pediatria, realizado entre 4 e 6 
de abril, em Porto Alegre (RS).

A pesquisa, de natureza 
transversal, foi conduzida por 
meio da aplicação de questio-
nários a 50 acompanhantes de 
crianças nessa faixa etária, in-
ternadas em um hospital públi-
co. Os dados coletados abran-
geram o perfil de utilização 
de mídia, o conhecimento dos 
responsáveis sobre o tema e a 
classe socioeconômica dos en-
trevistados.

Os resultados mostraram 
que 100% das crianças já ha-
viam iniciado o uso de dispo-
sitivos de tela, sendo a televi-
são o mais utilizado (80%). A 
idade média das crianças era 
de 12 meses, com um uso mé-
dio de 46 minutos diários, em-
bora 14% delas usassem por 
duas horas ou mais. Além dis-
so, 34% possuíam dispositivos 
no quarto e 26% usavam algu-
ma tela durante as refeições.

Quanto ao conteúdo assis-
tido, 58% das crianças prefe-
riam desenhos animados, e 
22% delas não trocavam a te-
la por outra atividade, mesmo 
com a supervisão de 100% dos 
responsáveis, conforme relata-
do. Surpreendentemente, 10% 
das crianças possuíam perfis 
em redes sociais.

O estudo também revelou 
uma lacuna significativa no co-
nhecimento dos responsáveis 
sobre as orientações pediátri-
cas. Apenas 36% dos entrevis-
tados estavam cientes das re-
comendações, e apenas 12% 
receberam essas informações 
em consultas com pediatras. 
A média de tempo considera-
da adequada pelos responsá-
veis foi de 1,78 horas, superior 
às diretrizes médicas.

Estudo da PUC 
aponta uso 

excessivo de 
telas por crianças 
de até dois anos

Sérgio Said
Cofundador e jornalista

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2717
Quinta-feira, 25 de abril de 2024

Concurso 3088 
Quinta-feira, 25 de abril de 2024

Concurso 2654
Quarta-feira, 24 de abril de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2613
Quarta-feira, 24 de abril de 2024

Concurso 6425
Quinta-feira, 25 de abril de 2024

06  22  34  36  44  50

03  11  14  23  27  48

09  16  17  18  33  38

01   02   03   05   09
10   11   13   15   18
20   21   22   23   25

03   12   21   25   33
40   43   45   47   53
61   63   71   72   74
78   79   80   94   99

04   07   33   53   66

clima Região

Sol com algumas 
nuvens. não chove.

TEMpERATuRA

mínima 21 o    l    máxima 35o
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Consimares ensina 
como separar 
e reaproveitar 
resíduos orgânicosCidadesDOMINGO
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Da prevenção ao tratamento, Saúde de 
Sumaré tem expansão e modernização 

Reduzindo custos 
das pequenas e 

médias empresas
Email: drzerocost@gmail.com 
Blog: www.drzerocost.com.br

Dr Zero Cost

Da porteira para fora (326)
Convivência

Nas décadas de 60,70,80 e 90 o grande 
foco das empresas era a publicidade, fabri-
cava-se um produto e o Marketing atuava 
na divulgação. Os gestores administravam 
crises e muitas delas famosas como as de-
dicadas a melhores salários. O foco dos 
gestores era direcionado para a reputação 
da empresa e a manutenção de um bom 
relacionamento institucional da marca.

Já nos anos 2000, 2010 os mercados que 
vinham num crescente de competitivida-
de fruto das ideias plantadas pelos Estados 

Unidos e Reino Unido, a globalização, se 
tornaram ainda mais competitivos, que-
brando empresas como palitos e o mar-
keting não dava mais conta de responder 
pelo sucesso das organizações. Aqui te-
mos o boom dos controles internos, as te-
midas auditorias, ID – Instruções de Dire-
toria, os cortes nos custos, normas, mais 
normas e foco nos processos. O foco no 
processo desembocou na robotização e 
deu os primeiros passos para a IA – Inte-
ligência Artificial.

Vale a pena lembrar, Um país se de-
senvolve em 03 fases, agrícola, indústria 
e serviços – matamos a nossa indústria, 
nesse período o comércio exterior do nos-
so país agonizou e espaços foram ocupa-
dos pela reprimarização da pauta expor-
tadora. Ou seja, um país preso na arma-
dilha da renda média, exportando soja e 
outros grãos similares. 

Indo lá atrás 1760, a primeira Revolução 
Industrial iniciada na Inglaterra forçou o 
êxodo do campo para as cidades em busca 
do emprego nas indústrias, nesse século já 
vínhamos nos arrastando diante de políti-
cas errantes sufocando a indústria brasi-
leira, então, nos dias atuais é simples en-
contrarmos uma massa de pessoas deno-
minadas de moradores de rua. 

Nessa nossa década de 2020 pincemos a 
cena, pai, mãe e uma criança de 8 anos nu-
ma pizzaria. A criança com um tablet na 
mão, o garçom pergunta se escolheram a 
pizza e a mulher responde:- Filho você es-
colheu o sabor da pizza? E, a criança res-
ponde:- Eu não quero pizza, quero um Big 
Mac. A discussão tem início, no final o ca-
sal pede uma pizza média e o maître faz um 
sanduiche imitando um Big Mac e a criança 
não come. Pois é! Sinais dos novos tempos. 

Estamos zerando as distâncias entre o 
discurso e a prática, se as empresas não 
fazem o que prometem a perda da credi-
bilidade ocorre na velocidade da luz. Te-

mos a crescente institucionalização dos 
Conselhos de Administração, as Assem-
bleias, as Consultas Públicas sobre orça-
mentos e planos de governo. A tendência 
nos EUA são fundos e grandes empresários 
serem donos de pequenos porcentuais de 
empresas, por exemplo, aqui no Brasil ro-
tulamos o sr. Elon Musk como proprietá-
rio da Tesla, mas suas ações não ultrapas-
sam os 13%, essa tendência vem se insta-
lando no Brasil, por exemplo, a Petrobrás 
é nossa? Será? O governo Federal possui 
cerca de 26% das ações, o BNDES 14% e o 
restante? Pois é, os investidores estrangei-
ros possuem cerca de 40% e o restante es-
tá pulverizado entre pequenos investido-
res brasileiros. Será que há e haverá con-
flito de interesses? 

Aí temos os discursos, a Petrobrás faz 
parte da História do Brasil, sim, ela conti-
nua sendo nossa no imaginário popular, 
é parte da soberania nacional, é a nossa 
capacidade criativa realizada na extra-
ção de petróleo em águas profundas. E, se 
um político de plantão vai à TV e diz:- Não 
iremos privatizar a Petrobrás. O povo ba-
te palmas. E, ele poderia emendar:- Uma 
empresa que cria mais de 400 mil empre-
gos diretos + indiretos. Será? Não mais, es-
tá abaixo dos 150 mil. O mundo mudou!

O nome do jogo atual é: “Convivência”. 
Quem não se preparar pagará o preço, aliás 
ainda estamos pagando a fatura anterior.

4 Febre alta;
4 dor atrás dos olhos;
4 dor no corpo;
4 Manchas avermelhadas 
      na pele;
4 Coceira;
4 Náuseas; e
4 dores musculares 
      e articulares

COMO IDeNtIfICaR 
Os sINtOMas 

Da DeNGue

Números de atendimentos e investimentos na construção e ampliação de unidades de saúde transformam o setor

A administração muni-
cipal de Sumaré tem sido 
marcada por um compro-
misso com a saúde huma-
nizada e digna para todos 
os cidadãos, reforçando o 
compromisso do prefei-
to Luiz Dalben (PSD) com 
a população. Desde 2017, 
uma série de realizações 
transformaram o setor de 
saúde na cidade. 

A partir de então, teve 
início a ampliação da in-
fraestrutura e dos servi-
ços. Sob a gestão de Luiz 
Dalben, Sumaré tem vi-
venciado uma reestrutu-
ração completa de sua rede 
de saúde, com a inaugura-
ção de novas unidades, au-
mento do acesso aos servi-
ços médicos e de emergên-
cia, além do fornecimento 
de mais ambulâncias, in-
sumos e equipamentos pa-
ra garantir um atendimen-
to abrangente e eficiente.

A inauguração da UPA 
(Unidade de Pronto Aten-
dimento) Área Cura, junta-
mente com a expansão das 
UPA’s Macarenko e Matão, 
demonstra o compromisso 
em atender a crescente de-
manda por serviços de saú-

Novas ambulâncias garantem atendimento abrangente e mais eficiente para população de Sumaré  

divulgação
Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  REgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Já tomou água hoje? A hi-
dratação é importante todos 
os dias, sobretudo na recu-
peração da dengue por ser 
uma forte aliada e contribuir 
para a melhora do quadro, 
evitando o agravamento da 
doença. Por isso, a SES-SP 
(Secretaria de Estado da Saú-
de) chama a atenção para es-
sa medida tão importante. 

A diretora do CVE (Cen-
tro de Vigilância Epide-
miológica) da SES, Tatia-
na Lang D’Agostini, expli-
ca que a hidratação é uma 
das primeiras ações a se-
rem indicadas para aliviar 
os sintomas da doença. “A 
hidratação é uma das pri-
meiras indicações de tra-
tamento, por isso é impor-
tante que mesmo sem sen-
tir muita vontade o pacien-
te deve insistir na ingestão 

de bebidas, pois a doença 
propicia a perda de líqui-
do dos vasos sanguíneos”, 
explica. 

“Para ajudar na hidrata-
ção, é recomendado soro 
de reidratação oral, água de 
coco, chás e sucos sem açú-
car e evitar o consumo de 
refrigerantes. A hidratação 
é o principal tratamento da 
dengue para evitar a evo-
lução para as formas gra-
ves. Uma alimentação leve 

também deve ser mantida”, 
afirma a diretora. 

Atualmente não existe 
um tratamento específi-
co para a dengue, e a abor-
dagem terapêutica se con-
centra principalmente no 
alívio dos sintomas, na hi-
dratação adequada e re-
pouso. A maioria dos ca-
sos de dengue é autolimi-
tada, e a recuperação com-
pleta é comum com os cui-
dados adequados. 

O Governo de SP, por 
meio da Secretaria de Esta-
do da Saúde, lançou o por-
tal “Dengue 100 Dúvidas” 
com as cem perguntas mais 
frequentes sobre dengue, 
zika e chikungunya nos 
buscadores da internet. A 
ferramenta desmistifica as 
fake news que circulam nas 
redes sociais e orienta a po-
pulação sobre as doenças. 
Link: www.dengue100du-
vidas.sp.gov.br

Hidratação ajuda na recuperação de pacientes com dengue
peRDa De líquIDOs

Centro da Criança, o Cen-
tro de Longevidade para a 
Melhor Idade, a Base de Ex-
celência da Mulher e a Base 
de Excelência do Homem.

A cidade de Sumaré foi 
destaque no combate ao 
coronavírus, implemen-
tando medidas preventivas, 
ampliando leitos de enfer-
maria e iniciando a vacina-
ção contra a dengue. Além 
disso, intensificou as ações 
de combate ao mosquito 
Aedes aegypti e ampliou 
os exames preventivos, in-
cluindo mamografias e ou-
tros exames essenciais.

Luiz Dalben reafirma 
seu compromisso com 
uma saúde de qualidade, 
séria e eficaz para todos os 
munícipes, proporcionan-
do um ambiente de cuida-
do e bem-estar para toda a 
comunidade. “Nossa lide-
rança tem sido fundamen-
tal para garantir um aten-
dimento cada vez mais dig-
no e humanizado, investin-
do na capacitação dos co-
laboradores, melhorias es-
truturais, administrativas 
e de atendimento. Com is-
so, Sumaré segue com uma 
administração sendo um 
exemplo de excelência em 
serviços de saúde”, avaliou 
o prefeito.

de na cidade, benefician-
do mais de 20 mil usuá-
rios por mês, segundo da-
dos da Secretaria de Saúde 
do município. Além disso, 
a construção das UPAs Ma-
ria Antônia e Picerno es-
tá garantida, graças aos re-

cursos providenciados pelo 
deputado estadual Dirceu 
Dalben (Cidadania).

No total, 18 novas unida-
des de saúde foram entre-
gues à população, enquan-
to as existentes foram sub-
metidas as reformas e am-

pliações, incluindo a UBS 
Dall’Orto, Vasconcellos e 
Ângelo Tomazin. Investi-
mentos em equipamentos, 
materiais e veículos tam-
bém foram realizados pa-
ra garantir um atendimen-
to de excelência.

A criação dos centros de 
saúde especializados re-
flete a visão do prefeito em 
oferecer serviços direciona-
dos e exclusivos para a po-
pulação, com unidades fo-
cadas em atender às neces-
sidades específicas, como o 



MENOS DE UM MÊS 

Cresam de Nova Odessa já realizou 
60 atendimentos desde inauguração
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Mastologista
Dr. Emerson Assis
Toda segunda-feira, das 13h 
às 15h (*)
 
Ginecologista
Dr. Lucas Azevedo Maychak
Toda quarta-feira, das 13h 
às 15h (*)
 
Ginecologista
Dra Gizeli Warner Sgrott
Toda primeira e terceira 

segunda-feira do mês, das 
10h às 12h (*)
 
Grupo de Gestantes
Toda segunda e quarta-
feira, às 7h
 
Grupo de Dor Crônica 
(ombro e coluna)
Toda segunda e quarta-
feira, às 8h e 9h

(*) Somente por encaminhamento das UBSs.

CONfira abaixO a GraDE DE 
atENDiMENtOS DO CrESaM

Serviço municipal tem por objetivo promover a saúde do público feminino e está expandindo o atendimento na cidade

O Cresam (Centro de Re-
ferência de Saúde da Mu-
lher) da rede municipal 
de Saúde de Nova Odes-
sa abriu as portas no iní-
cio de abril e já realizou 60 
atendimentos nas áreas de 
ginecologia e mastologia, 
além de biópsias. O novo 
serviço municipal, que fica 
no Jardim São Jorge, tem a 
missão de promover a saú-
de da mulher e já expan-
diu seus serviços, passan-
do a realizar as consultas 
com o mastologista que an-
tes eram feitas no Ambula-
tório de Especialidades.

Além disso, o prédio ofe-
rece serviços de biópsias e 
encaminhamentos reali-
zados anteriormente pelos 
médicos das UBSs (Uni-
dades Básicas de Saúde), 
bem como exames de col-
poscopia e avaliações pré-
-cirúrgicas na área de gi-
necologia-obstetrícia. Por 
enquanto, quase todos os 
atendimentos são feitos 
através de encaminhamen-
tos dos médicos da rede de 
atenção básica.

“Faço um convite espe-
cial para todas as mora-
doras de Nova Odessa pa-
ra conhecerem o Cresam. 
Temos grupos de mulhe-
res gestantes com exercí-
cios e pilates. Estamos ini-
ciando também o grupo 

de planejamento familiar 
– neste caso, as interessa-
das devem fazer a inscrição 
aqui mesmo”, disse a coor-
denadora do setor, Cristia-
ne Mareschi.

“Oferecemos também 
grupos de apoio para ges-
tantes e para tratamento de 
dores crônicas em ombro 
e coluna, além dos grupos 
para mulheres que estão 
na menopausa, climatério 
e para tratamentos contra-
ceptivos”, acrescentou. No 
caso dos grupos de apoio, as 
inscrições também podem 
ser feitas direto no Cresam.

Os profissionais e médi-
cos do centro de referên-
cia estão preparados pa-
ra atender todas as mu-
lheres e suas dificuldades, 
que variam desde a prepa-
ração com métodos con-
traceptivos como ajuda às 
mulheres que entraram na 
menopausa.

rECOMENDaM
De acordo com a cui-

dadora Sueli Camargo, “o 
Cresam é maravilhoso e 
oferece um ótimo aten-
dimento”. “Com a grande 
quantidade de atendimen-

tos nas UBSs, ficamos em 
filas de espera. Agora, co-
mo estamos sendo enca-
minhadas ao CRESAM, os 
atendimentos são agenda-
dos e os médicos estão à 
nossa disposição. Fiquei 
muito feliz e parabenizo a 
gestão e colaboradores do 
Cresam”, afirmou.

O atendimento no local 
é agendado e individuali-
zado. Todas as 60 mulhe-
res que já foram atendi-
das pelo Cresam se diri-
giram inicialmente à Uni-
dade Básica de Saúde mais 
próxima de sua residên-

cia e receberam uma guia 
de encaminhamento. Ao 
entrar em contato com o 
centro, a atendente já rea-
liza o agendamento com 
agilidade.

“O Cresam é importan-
te pra gente, pois tive um 
atendimento rápido e já re-
cebi o encaminhamento 
que preciso para uma ci-
rurgia de urgência. Con-
segui a minha consulta em 
apenas dois dias, após ter 
entrado em contato com a 
minha UBS” disse Rosana 
Gonçalves, que já utilizou 
os serviços.

O LOCaL
O novo Centro de Saúde 

da Mulher de Nova Odes-
sa conta com três consultó-
rios com toaletes acessíveis, 
sala de atendimento psico-
lógico, enfermaria, sala de 
Enfermagem, sala para ati-
vidades coletivas, almoxa-
rifado, copa, sala de espe-
ra, recepção e quatro sani-
tários acessíveis, num total 
de 268 metros quadrados 
de área construída. A atual 
gestão municipal investiu 
R$700 mil em recursos mu-
nicipais para retomar, con-
cluir e equipar o local.

Prefeito Leitinho inaugurou o Centro de Referência de saúde da Mulher, no Jardim são Jorge, no início de abril

divulgação
Da redação  l  novA oDESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Profissionais 
e médicos estão 
preparados para 

atender mulheres 
e suas dificuldades
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Nani Moura teve 
maior percentual 
de votos entre 
candidatas na RMCCidadesDOMINGO
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Curiosidades sobre o Direito
Johnny William Bradley
é advogado sócio proprietário do Vaughan, Bradley & Vulcani advocacia.
Para mais informações: Instagram vbv_advocacia

E mail: johnny.bradley@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

Locação por temporada via 
‘airbnb’ pode ser restringida 

por condomínio, diz stj
Antes de nos aprofundarmos sobre o tema em pauta, 

iniciemos pela definição, para facilitar o entendimento:

AIRBNB é um serviço 
que permite que pessoas 
do mundo inteiro ofere-
çam em locação seus 
imóveis, para usuários 
que buscam acomoda-
ções mais em conta em 
qualquer lugar do mun-
do, sendo possível locar apenas um quar-
to ou o imóvel completo a outros usuários, 
como também alugar um espaço, caso se-
ja a sua necessidade ou interesse. Trata-se 
de uma plataforma muito usada no mun-
do todo por turistas, viajantes e profissio-
nais em trânsito, eis que o grande apelo 
do serviço está nos custos mais baixos e 
na facilidade de uso: alugar um imóvel 
sem muita burocracia.

As decisões do Superior Tribunal de Jus-

tiça (STJ) que constituem 
os precedentes mais re-
levantes sobre a questão 
envolvendo a possibili-
dade, ou não, de condo-
mínios edilícios residen-
ciais imporem restrições 
à destinação de suas uni-

dades privativas para uso temporário e de 
curto prazo são aquelas proferidas pela 4ª 
Turma no REsp. 1.819.075/RS, em abril de 
2021 e pela 3ª Turma no âmbito do Recur-
so Especial (REsp) 1.884.483/PR, em no-
vembro de 2021.

Por maioria de votos, a Quarta Turma do 
Superior Tribunal de Justiça (STJ) decidiu, 
nos autos do REsp. 1819075, em 20/4/21, 
que caso a convenção do condomínio pre-
veja a destinação residencial das unidades, 

os proprietários não poderão alugar seus 
imóveis por meio de plataformas digitais 
como o AIRBNB, exceto se houver autori-
zação na convenção condominial.

Decidiu-se que tal modalidade é carac-
terizada como uma espécie de contrato atí-
pico de hospedagem, distinto da locação 
por temporada e da hospedagem ofereci-
da por empreendimentos hoteleiros, que 
possuem regulamentações específicas.

Segundo o entendimento do STJ, se há 
expressa destinação RESIDENCIAL das 
unidades do condomínio na convenção 
condominial, torna-se impossível a sua 
utilização para a atividade de hospeda-
gem REMUNERADA, prática essa que se 
caracteriza como atividade COMERCIAL.

No voto acompanhado pela maioria do 
colegiado, o Ministro Raul Araújo apresen-
tou uma distinção entre os conceitos de re-
sidência (morada habitual e estável), do-
micílio (residência com a intenção de per-
manência definitiva) e hospedagem (ha-
bitação temporária).

Segundo o Ministro, entre as caracte-
rísticas da hospedagem estão a alta rota-
tividade no local e a oferta de serviços, em 
que o imóvel é disponibilizado para dife-
rentes pessoas em curto espaço de tempo.

Por outro lado, o magistrado apontou 
que as atividades realizadas por meio de 
plataformas como o AIRBNB não pos-
suem o modelo de negócio, nem a estru-
tura ou o profissionalismo suficiente pa-
ra serem enquadradas na lei 11.771/08 
(Política Nacional de Turismo), embora 
as características desse tipo de locação 
lembrem um contrato de hospedagem na 
modalidade atípica.

“Tem-se um contrato atípico de hospe-
dagem, expressando uma nova modalida-
de, singela e inovadora, de hospedagem de 
pessoas sem vínculo entre si, em ambientes 
físicos de padrão residencial e de precário 

fracionamento para utilização privativa, 
de limitado conforto, exercida sem ineren-
te profissionalismo por proprietário ou pos-
suidor do imóvel, sendo a atividade comu-
mente anunciada e contratada por meio 
de plataformas digitais variadas”, expli-
cou o Ministro.

O ministro apontou que o Código Ci-
vil, ao mesmo tempo em que reconhece 
ao proprietário o direito de dispor livre-
mente de sua unidade residencial, tam-
bém lhe impõe o dever de observar a sua 
destinação e usá-la de maneira não abu-
siva, com respeito à convenção do condo-
mínio, instrumento com força normativa, 
segundo o próprio código.

“Assim, o direito do proprietário con-
dômino de usar, gozar e dispor livremente 
do seu bem imóvel, nos termos dos artigos 
1.228 e 1.335 do Código Civil de 2002 e 19 
da lei 4.591/64, deve harmonizar-se com os 
direitos relativos à segurança, ao sossego e 
à saúde das demais múltiplas proprieda-
des abrangidas no condomínio, de acordo 
com as razoáveis limitações aprovadas pe-
la maioria de condôminos, pois são limita-
ções concernentes à natureza da proprieda-
de privada em regime de condomínio edilí-
cio”, concluiu o Ministro.

Como não existem direitos absolutos no 
ordenamento jurídico brasileiro, a decisão 
explica ainda que “O direito de proprieda-
de, assegurado constitucionalmente, não é 
só de quem explora economicamente o seu 
imóvel, mas sobretudo daquele que faz de-
le a sua moradia e que nele almeja encon-
trar, além de um lugar seguro para a sua fa-
mília, a paz e o sossego necessários para re-
compor as energias gastas ao longo do dia.”

Alunos de escola municipal Aparecida do Carmo Maschietto estão aprendendo, na prática, como 
transformar sobras de frutas, verduras e legumes em composto orgânico por meio da compostagem

Estudantes da esco-
la municipal Aparecida 
do Carmo Maschietto, em 
Elias Fausto, estão apren-
dendo que resíduos de fru-
tas, verduras e legumes 
(sem condições de consu-
mo) podem ser reaprovei-
tados ao invés de serem jo-
gados no lixo, cujo destino 
são os aterros sanitários. O 
trabalho de educação am-
biental é graças ao projeto 
de compostagem do Pro-
grama Recicla Junto Consi-
mares (Consórcio Intermu-
nicipal de Manejo de Resí-
duos Sólidos da Região Me-
tropolitana de Campinas), 
em realização na unida-
de de ensino com apoio da 
Prefeitura, alunos, profes-
sores e da empresa Corpus 
de Saneamento e Obras.

De acordo com o presi-
dente do Consimares e pre-
feito de Elias Fausto, Mau-
ricio Baroni, cerca de 250 
alunos do sexto ao nono 
ano do Ensino Fundamen-
tal participarão do projeto. 
“A educação é a força mo-
triz para a população ad-
quirir o hábito de reapro-
veitar resíduos. Os resíduos 
orgânicos são responsáveis 
por mais de 50% do volume 
que chega aos aterros sani-
tários. São toneladas e to-
neladas de resíduos de fru-
tas, verduras, legumes e de 

poda que poderiam ser rea-
proveitados e transforma-
dos em composto orgâni-
co, após o processo de com-
postagem. Muita gente não 
sabe disso, então queremos 
ensinar os nossos estudan-
tes”, afirma o Baroni.

Nos próximos meses, os 
alunos vão separar os resí-
duos orgânicos produzidos 
em suas residências e levar 
para a leira de composta-
gem, montada no pátio da 

escola. Serão utilizados bal-
dinhos de cinco litros, com 
tampa, fornecidos pela em-
presa Corpus Saneamento. 
Esses baldinhos serão la-
vados e reaproveitados nas 
próximas etapas.

Segundo a bióloga Julia-
na Clauss, coordenadora 
do projeto, também serão 
reaproveitadas as sobras da 
merenda escolar e resíduos 
de podas de árvores. “Após 
o processo de composta-

gem, esses resíduos serão 
transformados em compos-
to orgânico que será utili-
zado para melhorar a saúde 
do solo nas hortas da pró-
pria escola e da comunida-
de”, explica a bióloga.

Para fazer a separação 
correta dos resíduos orgâ-
nicos em casa, os alunos 
recebem orientação por 
meio de palestras educati-
vas sobre todo o processo 
de compostagem. A primei-

ra foi realizada na semana 
passada para um grupo de 
120 estudantes e marcou o 
lançamento do projeto.

Juliana destaca que os es-
tudantes acompanharão to-
das as etapas do processo de 
compostagem que tem iní-
cio com a montagem da lei-
ra, local onde serão dispos-
tos os resíduos. A montagem 
da leira será feita de manei-
ra estruturada com uma ba-
se de matéria vegetal seca, 

para a qual será utilizado 
resíduo da poda das árvo-
res, triturado e seco.

Além dos baldinhos, a 
empresa Corpus forneceu 
todas as ferramentas co-
mo enxadas, garfos e pe-
neiras necessárias para o 
revolvimento dos resíduos. 
A Prefeitura colabora com 
o trabalho dos funcioná-
rios durante o processo de 
compostagem, com o ca-
minhão e pá carregadeira 
para retirar do aterro sa-
nitário os resíduos de po-
da picados. Todo processo 
de compostagem leva pelo 
menos 90 dias.

AÇÃO FAZ BEM AO 
MEIO AMBIENTE
A primeira experiência 

do projeto de composta-
gem do Programa Recicla 
Junto Consimares foi reali-
zada em Nova Odessa, ano 
passado, em parceria com a 
Prefeitura, a empresa de sa-
neamento Coden Ambien-
tal (que forneceu o espaço 
físico e a máquina para os 
revolvimentos) e o Super-
mercado Pague Menos (de 
onde foram recolhidas so-
bras de frutas, verduras e 
legumes sem condição de 
comercialização). A inicia-
tiva sustentável gerou 5 mil 
quilos de composto orgâ-
nico distribuídos gratuita-
mente à comunidade.

O superintendente do 
Consimares, Mimo Ravag-
nani, engenheiro agrôno-
mo especialista em gestão 
de resíduos, afirma que a 
meta é levar a experiência 
para os sete municípios do 
território Consimares (Ca-
pivari, Elias Fausto, Hor-
tolândia, Monte Mor, No-
va Odessa, Santa Bárbara 
d´Oeste e Sumaré).

Mimo Ravagnani desta-
ca que os resíduos orgâni-
cos correspondem a 57% 
das 700 toneladas/dia de 
resíduos produzidos pelos 
sete municípios, volume le-
vado aos aterros sanitários. 
Os dados são do estu

Cerca de 250 alunos do sexto ao nono ano do Ensino Fundamental participarão do projeto 

Consimares ensina estudantes 
de Elias Fausto como separar e 
reaproveitar resíduos orgânicos
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As micro e pequenas em-
presas de Campinas e re-
gião interessadas em expor 
seus produtos ou ofertar 
seus serviços já podem ga-
rantir o seu espaço na Fei-
ra do Empreendedor 2024, 
que vai acontecer entre os 
dias 11 e 15 de outubro, das 
10h às 20h, no SP Expo, na 
capital paulista. Há tam-
bém oportunidades para 
patrocinar a FE24 e atre-
lar suas marcas a um dos 
maiores eventos de em-
preendedorismo do Brasil.

A edição de 2023 contou 
com mais de 530 exposito-
res em 52 mil metros qua-
drados, 116,4 mil visitantes 
e mais de R$400 milhões 
em negócios gerados. Para 
2024, já são mais de 400 es-
tandes reservados para os 
cinco dias de evento.

Para o gerente regional 
do Sebrae (Serviço Brasi-
leiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas) em 
Campinas, Nilcio Freitas, 
participar da Feira do Em-
preendedor como exposi-
tor é uma oportunidade 
única para as empresas da 
região. “Os empreendedo-

res terão a chance de aces-
sar novos mercados para 
comercializar seus produ-
tos e serviços, tanto direta-
mente com os visitantes, 
quanto com outros exposi-
tores. A Feira é um grande 
evento de geração de ne-
gócios e o alto número de 
espaços já reservados para 
a próxima edição demons-
tra o sucesso para os expo-
sitores”, afirma.

Analistas e consultores 
do Sebrae-SP estão à dispo-
sição das empresas interes-
sadas para detalhar os re-
sultados da Feira, todas as 
vantagens e o impacto po-

sitivo que pode ser gerado 
nos empreendimentos. Os 
participantes ainda terão a 
oportunidade de conhecer 
cases de outros empresá-
rios e empresárias que par-
ticiparam de edições pas-
sadas para conhecer a ex-
periência vivenciada.

Podem participar em-
presas de Estado de São 
Paulo, independentemen-
te do porte. O Escritório 
Regional do Sebrae-SP em 
Campinas é responsável 
pelo atendimento às em-
presas dos municípios de 
Águas de Lindóia, Amparo, 
Artur Nogueira, Campinas, 

Conchal, Cosmópolis, En-
genheiro Coelho, Holam-
bra, Hortolândia, Indaia-
tuba, Jaguariúna, Lindóia, 
Monte Alegre do Sul, Mon-
te Mor, Paulínia, Pedreira, 
Santo Antônio de Posse, 
Serra Negra, Socorro, Su-
maré, Valinhos e Vinhedo.

Mais informações dire-
tamente com o Escritório 
Regional do Sebrae-SP em 
Campinas pelo telefone (19) 
3284-2230, presencialmen-
te em Campinas na Rua da 
Abolição, 881, Ponte Preta; 
ou nas unidades do Sebrae 
Aqui espalhadas pelos mu-
nicípios da região.

Sebrae abre oportunidades para 
que MPEs da região exponham na    
Feira do Empreendedor em outubro 

edição de 2023 contou com mais de 500 expositores em 52 mil metros quadrados 

divulgação

NA CAPITAL 

Hortolândia abre a 
programação cultural 
do mês de maio em gran-
de estilo com Guilherme 
Arantes. O famoso mú-
sico, cantor e composi-
tor é a atração do proje-
to Concertos Especiais, 
que a prefeitura promo-
verá no dia 3 de maio. O 
artista fará show, acom-
panhado pela Banda Mu-
nicipal. A apresentação 
será, às 20h, na Câma-
ra Municipal, localizada 
na rua Joseph Paul Ju-
lien Burlandy, 250, Par-
que Gabriel. A entrada 
no local estará liberada 
a partir das 18h30.

Um dos artistas mais 
importantes e bem su-
cedidos da música bra-
sileira, Guilherme Aran-
tes, aos 70 anos, segue em 
franca atividade. Prova 
disso é que o artista lan-
çou o álbum “A desordem 
dos templários”, em 2021. 
No disco, com dez mú-
sicas inéditas e autorais, 
Guilherme Arantes re-
toma o rock progressivo 
que marcou a fase inicial 
de sua carreira nos anos 
1970, quando integrou o 
grupo Moto Perpétuo.

Ao longo de seus mais 
de 40 anos de carreira e 
27 discos lançados, Gui-

Guilherme Arantes faz 
show em Hortolândia dia 3

EM MAIO 

Cantor apresenta repertório 
dos 40 anos de carreira  
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28 CASAS

Unidades serão voltadas a pessoas 
idosas em situação de vulnerabilidade 
e risco social; município também 
foi contemplado com 141 cartas de 
crédito do programa Casa Paulista

A Secretaria de Desen-
volvimento Urbano e Ha-
bitação do Estado de São 
Paulo anunciou, nesta sex-
ta-feira (26), um pacote de 
medidas para viabilizar a 
construção de 28 unida-
des habitacionais do Pro-
grama Vida Longa, em Hor-
tolândia. As moradias serão 
destinadas a idosos em si-
tuação de vulnerabilidade 
e risco social, com víncu-
los familiares fragilizados. 
O prefeito de Hortolândia, 
Zezé Gomes, participou 
do anúncio das medidas, 
no Palácio dos Bandeiran-
tes, em São Paulo, acom-
panhado do secretário de 
Habitação, Rogério Mion. 
O anúncio ocorreu um dia 
após o governador Tarcísio 
de Freitas visitar a cidade 
para a inauguração da Pra-
ça da Cidadania.

Zezé Gomes elencou 
obras e empreendimentos 
realizados na cidade por 
meio da parceria com o Go-
verno do Estado de São Pau-
lo. “Quando colocamos a ci-
dade em primeiro lugar, as 
parcerias firmadas têm re-
sultados positivos o tempo 
todo. O anúncio do gover-
nador Tarcísio na manhã de 
hoje é um exemplo do su-
cesso da parceria de Hor-
tolândia com o Governo do 

Estado. Na quinta-feira (25), 
já colhemos frutos dessa re-
lação, quando o governador 
esteve na cidade para inau-
gurar a nossa Praça da Ci-
dadania. O desenvolvimen-
to que trouxemos para a ci-
dade nos últimos anos está 
alicerçado por obras e ser-
viços garantidos por essas 
parcerias. Só para citar al-
guns exemplos, temos a co-
leta e tratamento de esgo-
to que acelerou o desenvol-
vimento da cidade, o Cor-
redor Metropolitano, a Re-
gularização Fundiária que 
já garantiu o título de pro-
priedade para cerca de três 
mil famílias, temos a cons-
trução de 152 apartamen-
tos no bairro Monte Sinai, 
a construção do viaduto do 
Jardim Nova Europa e a De-
legacia da Mulher”, decla-
rou Zezé Gomes. 

O Programa Vida Longa 
tem por objetivo implan-
tar equipamentos comu-
nitários de moradia gratui-
ta voltados a idosos em si-
tuação de vulnerabilidade 
e risco social, com víncu-
los familiares fragilizados 
ou rompidos, sem acesso 
à moradia, que estejam in-
seridos no programa assis-
tencial CadÚnico (Cadastro 
Único). Para serem contem-
plados pelo programa, os 
idosos devem ser residentes 
no município há pelo me-
nos dois anos.

Durante a solenidade de 
inauguração da Praça da 
Cidadania, o Chefe do Exe-
cutivo estadual se dirigiu 
aos idosos do CCMI (Cen-
tro de Convivência da Me-
lhor Idade) e reforçou a im-
portância de implantar po-
líticas públicas voltadas à 
pessoa idosa no município.

“Quando eu cheguei 
aqui, eu vi tantas pes-
soas usando a camiseta 
da “Melhor Idade”. Toda 
vez que eu vejo o público 
da melhor idade eu já pen-
so no nosso programa Vi-
da Longa, que são cons-
truções adaptadas a pes-
soas que estão na terceira 
idade. Aqui em Hortolân-
dia cabe o Vida Longa. Po-
dem ter certeza que o ca-

minho de parceria aponta-
do, hoje, pelo prefeito Ze-
zé Gomes está apenas co-
meçando. Vem muito mais 
por aí”, declarou Tarcísio 
de Freitas.

Em contrapartida à con-
templação pelo Programa 
Vida Longa, a Prefeitura de 
Hortolândia se responsabi-
liza pela indicação dos be-
neficiários, pela doação dos 
terrenos onde serão cons-
truídas as moradias e pe-
la gestão e manutenção do 
equipamento público.

Para o secretário de Go-
verno de Hortolândia, Car-
los Augusto César, o Cafu, a 
oferta de equipamentos co-
munitários voltados à po-
pulação por meio de po-
líticas conjugadas com o 

Governo do Estado reflete 
o poder de articulação po-
lítica do município com as 
demais esferas. “O anúncio 
das cartas de crédito imo-
biliário e do Programa Vi-
da Longa demonstra que o 
nosso governo é um gover-
no de diálogo. Nós mante-
mos uma boa relação tan-
to com o Governo Estadual 
quanto com o Governo Fe-
deral, e esta é mais uma de-
monstração”, afirmou Cafu.

HABITAÇÃO
Além de receber o Pro-

grama Vida Longa, Hor-
tolândia foi contempla-
da com 141 CCI (Cartas de 
Crédito Imobiliário) pe-
lo programa habitacional 
Casa Paulista. As linhas de 

créditos anunciadas à Pre-
feitura permitirão que fa-
mílias de baixa renda ne-
gociem a compra do pri-
meiro imóvel diretamente 
com as construtoras. O trâ-
mite será realizado entre o 
comprador e a empreitei-
ra. Em Hortolândia, os em-
preendimentos participan-
tes do Programa Casa Pau-
lista serão construídos no 
Jardim Nova Alvorada. O 
valor do subsídio por famí-
lia será de R$ 13 mil. 

O secretário de Habita-
ção de Hortolândia, Ro-
gério Mion, comemora os 
créditos imobiliários des-
tinados à população hor-
tolandense. “Eu e o prefei-
to Zezé Gomes saímos do 
Palácio dos Bandeirantes 
com a sensação de missão 
cumprida, já que o gover-
nador Tarcísio tem atendi-
do nossas solicitações. A 
concessão de créditos imo-
biliários pelo estado tem se 
demonstrado efetiva para 
colaborar com as medidas 
de habitação adotadas pe-
la Prefeitura. Além do Ca-
sa Paulista, nossa parce-
ria com o Governo do Es-
tado viabilizou o início das 
obras de 152 moradias no 
Monte Sinai e vai impul-
sionar o processo de regu-
larização fundiária, até o 
final do ano, de cerca de 
4.500 moradias”, esclare-
ceu Rogério Mion. 

As moradias do Mon-
te Sinais estão em fase de 
obras. O empreendimento 
é firmado por meio de um 
convênio com o programa 
CDHU (Companhia de De-
senvolvimento Habitacio-
nal e Urbano do Estado de 
São Paulo).

Prefeito Zezé Gomes destacou a importância da parceria com o Governo do estado 

Estado contempla Hortolândia com 
moradias do Programa Vida Longa

divulgação
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lherme Arantes tem várias 
músicas de sucesso. A lis-
ta é extensa, com destaque 
para “Cheia de charme”, 
“Coisas do Brasil”, “Plane-
ta água”, “Meu mundo e na-
da mais” e “Deixa chover”.

A Banda Municipal de 
Hortolândia foi criada pela 
Lei Municipal nº 188, de 1º 
de junho de 1994, que tam-
bém instituiu o Centro de 
Educação Musical Munici-
pal de Hortolândia, atual-
mente denominado CEM 
Maestro Ronaldo Dias de 
Almeida. Atualmente, a 
banda tem 40 integrantes, 
sendo a maioria músicos 
profissionais formados no 
próprio centro.



ELEIÇÕES 2024

Cem pré-candidatos a vereador 
de nove partidos participam de 
encontro com prefeito Leitinho 

A partir desta segunda-
-feira (29), a equipe da Di-
retoria de Gestão Social e 
Cidadania de Nova Odes-
sa passa a atender exclusi-
vamente na sede própria do 
órgão municipal, que fica 
na Rua Florianópolis, 305, 
no Jardim São Jorge, ao la-
do do Cresam (Centro de 
Saúde da Mulher).

Até então, a “Promoção 
Social” vinha atenden-
do em um imóvel aluga-
do no Jardim Europa. To-
dos os programas sociais 
passam a ser administra-
dos a partir do novo en-
dereço. Mais informações 
pelo telefone e WhatsApp 
(19) 3476-1358.

É no novo endereço tam-
bém que os beneficiários 
do Programa Bolsa Família 
devem retirar o cartão se-
mestral de monitoramen-

to para fazer o acompanha-
mento da saúde. A retirada 
pode ser feita diariamen-
te, das 8h30 à 15h, até o dia 
20 de junho de 2024. Atual-
mente, a cidade tem cerca 
de 1.900 famílias atendidas 
pelo programa, que devem 
retirar o cartão.

Cada cartão traz o nome 
e demais informações de 
todos os membros da famí-
lia. Nele, a equipe de Enfer-
magem das UBSs (Unida-
des Básicas de Saúde) re-
gistra todas as informações 
exigidas pelo Governo Fe-
deral, incluindo peso, es-
tatura, vacinação, se a mu-
lher está gestante, entre ou-
tras informações.

Com o cartão em mãos, 
as famílias devem procu-
rar a UBS de referência pa-
ra seu bairro duas vezes por 
ano para fazer esse acom-
panhamento, sem neces-
sidade de agendamento 
prévio. O monitoramento 
ocorre a cada seis meses e 
faz parte das condicionali-
dades do Programa – caso 
não seja realizado, o bene-
fício pode até ser bloquea-
do pelo Governo Federal.

“Uma informação impor-
tante: agora, a vacinação em 
dia é obrigatória. O membro 
da família que não tiver com 
a caderneta de vacinação em 
dia para sua cidade pode le-
var ao bloqueio do benefí-
cio”, explicou Cristina Bel-
linati Bizoto, coordenadora 
do CadÚnico (Cadastro Úni-
co Para Programas Sociais, 
federal) em Nova Odessa.

“Trata-se do atendimen-
to da condicionalidade da 
Saúde do Bolsa Família, 

Diretoria de Gestão Social 
de Nova Odessa se muda 
para prédio no São Jorge

Prédio da Diretoria de Gestão Social fica ao lado do Cresam, na rua Florianópolis

divulgação
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Reunião serviu 
para troca de 
experiências e 
apresentação 
dos cidadãos 
e cidadãs que 
querem disputar 
uma cadeira 
no Legislativo 
novaodessense 

Cerca de 100 pré-candi-
datos a vereador, de nove 
partidos, participaram nes-
ta semana de um encontro 
suprapartidário com o pre-
feito de Nova Odessa, Cláu-
dio José Schooder, o Leiti-
nho, e o vice-prefeito Ales-
sandro Miranda (o Minei-
rinho), ambos do PSD. Par-
ticiparam do encontro, fi-
liados aos partidos PSD, 
União Brasil, PP/Progres-
sistas, MDB, PDT, PRD, 
Agir, Avante e PSB.

O encontro foi uma troca 
de experiências com prefei-
to e vice (que também são 
pré-candidatos à reeleição), 
e apresentação dos cida-

Chefe do executivo recebeu representantes de legendas que declararam apoio à sua pré-campanha 

divulgação
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um de vocês. Isso é impor-
tante. Confiem no seu pró-
prio trabalho. Vocês não 
imaginam a emoção que foi 
para mim, em 2004, quan-
do fui eleito vereador pela 
primeira vez. E qual o papel 
do vereador? É ouvir a po-
pulação, indicar soluções e 
fiscalizar o Executivo. E pa-
ra isso nós vamos preparar 
todos vocês para ser exce-
lentes vereadores”, comple-
tou o prefeito.

“Fico muito feliz de ver 
esse ‘pelotão’ de gente, por-
que na última campanha 
(em 2020), éramos meia dú-
zia andando pelas ruas e 
ouvindo piadas. E veja aon-
de chegamos com humilda-
de e muito trabalho, sem-
pre com foco no que é me-
lhor para a nossa popula-
ção. Temos que continuar 
nesse ritmo, trabalhando 
com simplicidade, deixando 
a arrogância e a prepotência 
para o outro lado. Mas hoje 
eu vejo que o nosso ‘caldo’ 
engrossou”, apontou o vice-
-prefeito Mineirinho.

“Nesses três anos e qua-
tro meses do governo Lei-
tinho, muitas coisas avan-
çaram, e muitas coisas es-
tão sendo preparadas pa-
ra avançar. É muito impor-
tante vermos que tem mui-
ta gente disposta a doar seu 
tempo, sua vida, para se jun-
tar a nós e ajudar nosso líder 
maior que é o prefeito Lei-
tinho, essa pessoa genero-
sa e simples, a fazer de No-
va Odessa uma cidade on-
de cada vez se vive melhor, 
uma cidade de paz e pros-
peridade para todos, através 
de uma gestão plural e par-
ticipativa”, completou o se-
cretário municipal de Edu-
cação, José Jorge Teixeira.

dãos novaodessenses que 
devem competir nas elei-
ções municipais de outu-
bro às nove vagas na Câ-
mara de Vereadores.

Para motivar os pré-
-candidatos à vereança 
na cidade, Leitinho lem-
brou das dificuldades que 
ele mesmo teve na cam-

panha eleitoral de 2020, 
quando, sem recursos fi-
nanceiros e com poucos 
apoiadores, venceu o ‘po-
derio econômico de seus 
adversários’ e, após qua-
tro mandatos consecu-
tivos como vereador, foi 
eleito prefeito de Nova 
Odessa pela primeira vez.

“Todos que estão aqui 
são pré-candidatos pre-
parados para ajudar nossa 
cidade na Câmara. Vejam 
como são os desígnios de 
Deus nas nossas vidas: na-
quela ocasião (em 2020), foi 
muito difícil até mesmo fe-
char uma chapa completa 
para vereador, e vejam ho-

je o tamanho do apoio que 
nós temos na cidade, o ta-
manho do reconhecimen-
to que a população está nos 
dando, porque estamos fa-
zendo muito em apenas três 
anos”, afirmou Leitinho.

“Agora, vocês têm que 
acreditar em vocês mes-
mos, no potencial de cada 

Estr. Mun. Teodor Condiev, 970 l Edifício Veccon 
Prime Center l Salas 1403 e 1404 l 14º andar l Sumaré 
Telefones: (19) 3903-5020 e 3367-9220
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Tudo que você precisa saber sobre a sua cidade

que é esse monitoramen-
to dos membros da famí-
lia. Já a condicionalidade 
da Educação, que é a fre-
quência escolar da criança 
ou adolescente, até o Ensi-
no Médio, é informado di-
retamente pela Educação 
ao Ministério do Desenvol-

vimento e Assistência So-
cial, Família e Combate à 
Fome”, completou a asses-
sora Shirley Barbosa.

O programa social de 
transferência direta e indi-
reta de renda é destinado às 
famílias em situação de po-
breza e de extrema pobre-

za. Além de garantir uma 
renda básica a essas famí-
lias, o programa busca sim-
plificar a cesta de benefí-
cios e estimular a emanci-
pação dessas famílias para 
que alcancem autonomia e 
superem situações de vul-
nerabilidade social.

No novo endereço, 
beneficiários do 

Bolsa Família 
devem retirar o 

cartão semestral 
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Artista de Hortolândia inova 
e atende o público cantando

Natural da cidade de 
Campinas, interior do Es-
tado de São Paulo, Shirley 
Mathias já morou em Su-
maré e há quatro anos tem 
residência fixa em Horto-
lândia. Mãe, avó, empre-
sária, radialista e cantora. 
Com um jeito irreverente, 
Shirley Mathias une seu 
talento musical e simpatia 
para fazer duas coisas que 
mais gosta nessa vida: can-
tar e cozinhar.

Desde 2021, todos que 
frequentam o restaurante 
Rancho Country, em Hor-
tolândia, além de saborear 
uma deliciosa comida caseira, porções e 
cerveja gelada, também já se acostuma-
ram a ouvir uma boa música. Proprietá-
ria do empreendimento, a artista prepa-
ra e serve as refeições cantando.

“No Rancho Country consigo unir o 
útil ao agradável. Amo cozinhar e can-
tar e assim que inauguramos o restau-
rante, tive essa ideia de cozinhar e ser-
vir o público cantando. E o pessoal tem 
gostado dessa dinâmica. No repertório, 
canto música sertaneja, especialmente 
os modões, que o público sempre pede, 
além do piseiro”, conta ela.

Shirley Mathias tem como referência 
na música as cantoras Marília Mendonça 
(em memória) e Maiara & Maraisa. Mas, 
desde pequena também é admiradora 
das duplas Chico Rey & Paraná, Mato-
grosso & Mathias e Milionário & José Ri-
co. Com 16 anos na estrada, Shirley Ma-

thias começou sua carreira 
cantando com a banda Ou-
tra Vez. Passou também por 
outras bandas, até iniciar 
sua carreira solo em 2017.

Toda terça-feira, das 18h 
às 18h55, Shirley Mathias 
apresenta o programa Ter-
ritório Sertanejo pela rá-
dio Sindical FM. Durante 
a atração, o público pode 
acompanhar através do si-
te https://www.sindicalfm.
com.br/ uma variada pro-
gramação sertaneja como 
muita música, bate papo e 
informação.

RANCHO COUNTRY
O Rancho Country existe desde 2021, 

em um local amplo e arejado em meio 
a natureza na cidade de Hortolândia. O 
Rancho tem um cardápio variado de por-
ções e bebidas, salão de bilhar, de fes-
tas, quadra society, vestiário com ducha, 
quiosque com churrasqueira, parquinho 
para as crianças, estacionamento, pisci-
na e churrasqueira para locação.

Vale lembrar que com reserva anteci-
pada, é possível fazer qualquer opção de 
almoço a partir de dez pessoas. O Rancho 
Country funciona de quinta e sexta-feira 
a partir das 18h e sábado e domingo das 
11h às 18h. O empreendimento fica loca-
lizado na Estrada Municipal Antônio Na-
zareno Gomes, 143, no Jardim Novo ân-
gulo, em Hortolândia. Para mais infor-
mações (19) 9 9135 4913 / https://www.
instagram.com/ranchocowntry/.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

A Justiça Eleitoral de São 
Paulo registrou a transfe-
rência de 88.144 eleitoras e 
eleitores para seções aces-
síveis do início de janeiro 
até esta quinta-feira (25). 
Quem tem mobilidade re-
duzida ou deficiência po-
de pedir para votar em um 
local que atende às regras 
de acessibilidade até 8 de 
maio, último dia para tirar 
ou regularizar o título.

A pessoa que já tem a 
biometria coletada po-
de solicitar a troca de se-
ção por meio do autoaten-
dimento disponível no site 
do TER-SP (Tribunal Regio-
nal Eleitoral).

COmO TRANsfeRiR pARA 
UmA seçãO ACessíVel
• Na página inicial do au-

toatendimento, clique em 
“Título Eleitoral”

• Em seguida, selecione 
“3. Atualize ou corrija seu 
título eleitoral”

• Depois escolha a op-
ção “3.3 Troque seu local 
de votação dentro do mes-
mo município”

• Após o preenchimento 
do formulário com os da-
dos pessoais e o envio dos 
documentos solicitados, 
marque a opção “Deseja 
votar em uma seção com 
acessibilidade?” e escolha 
o seu local de votação

Aqueles que vão tirar o 
documento pela primeira 
vez ou não possuem bio-
metria coletada devem 
comparecer ao cartório 

mediante agendamento 
pela internet.

O agendamento está dis-
ponível até o fim deste mês. 
Entre os dias 1º e 8 de maio, 
o serviço de estará suspen-
so, devendo a eleitora ou o 
eleitor se dirigir ao cartó-
rio para atendimento, que 
será realizado por ordem 
de chegada, respeitado o 
atendimento preferencial. 
Nesse período, as unidades 
eleitorais também vão am-
pliar o horário de atendi-
mento e fazer plantões no 
feriado do Dia do Trabalho 
e fim de semana.

Das 88.144 eleitoras e 
eleitores que solicitaram a 
transferência para uma se-
ção acessível, 85.324 (97% 
do total) apresentam mo-
bilidade reduzida, a exem-
plo das pessoas idosas. Já o 
restante do eleitorado, que 
engloba 2.820 pessoas, afir-
mou ter alguma deficiên-
cia. Nesse grupo, 1.180 dis-
seram ter deficiência de lo-

comoção, enquanto 339 de-
clararam deficiência visual. 
Outras 1.301 eleitoras e elei-
tores informaram ter defi-
ciências diversas.

30 mil seções COm 
ACessibiliDADe
Atualmente, o TRE-SP 

possui 30.012 seções com 
acessibilidade. Os esfor-
ços para a criação desses 
espaços são permanentes. 
Antes das eleições, servi-
dores e servidoras visitam 
locais de votação e fazem 
uma vistoria de acessibi-
lidade. A partir do levan-
tamento, a relação das es-
colas estaduais e munici-
pais apontadas como não 
acessíveis é encaminhada 
ao governo estadual e às 
prefeituras com pedido pa-
ra que sejam feitas as ade-
quações necessárias, con-
siderando que esses locais 
são cedidos à Justiça Elei-
toral para a realização das 
eleições a cada dois anos.

Saiba como transferir o título 
para votar em seção acessível

eleitor com biometria pode solicitar troca via internet 

eleições 2024
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ÚlTimAs eleições

paulínia:
Nani Moura (MDB): 
19.605 votos (35,08%)

Americana:
Maria giovana (PDT): 
29.562 votos (26,74%)

CANDiDATAs COm mAiOR peRCeNTUAl 
De VOTOs NA RmC NAs eleições De 2020

Nani Moura, pré-candidata 
a prefeita de Paulínia, teve 
maior percentual de votos 
entre candidatas na RMC 
Em pré-campanha ao Executivo paulinense em 2024, ela foi a mulher 
com maior percentual de votos entre candidatas às prefeituras da Região 
Metropolitana de Campinas nas eleições de 2020 e confirma liderança

A pré-candidata a prefeita 
de Paulínia, Nani Moura, do 
Avante, conquistou, nas úl-
timas eleições municipais, 
o maior percentual de vo-
tos entre as mulheres candi-
datas às prefeituras da RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas). Nani também é 
presidente estadual das mu-
lheres da legenda. 

Com um expressivo apoio 
popular, Nani Moura obte-
ve 35,08% dos votos váli-
dos, totalizando 19.605 vo-
tos pelo MDB, segundo da-
dos oficiais. Esse resultado 
não apenas a coloca como 
uma das principais concor-
rentes à chefia do executivo 
municipal de Paulínia, mas 
também a consagra como 
uma liderança política de 
destaque na região.

Comparativamente, em 
Americana, outro municí-
pio da RMC, Maria Giovana 
Fortunato, representante do 
PDT, conquistou 26,74% dos 

votos válidos, o que corres-
ponde a 29.562 votos. Em-
bora também tenha obtido 
um percentual significativo 
de apoio, fica evidente a ex-
pressividade da votação de 
Nani Moura em Paulínia.

“Esse resultado reflete 
não apenas a nossa força 
política validada pela po-
pulação e por nosso gru-
po político, liderado pelo 
meu marido Edson Mou-
ra, na cidade de Paulínia, 
mas também a aceitação e 
o respaldo que nossa pré-
-candidatura vem receben-
do. Vamos seguir com uma 
plataforma política para 
conquistar cada vez mais 
a confiança das pessoas”, 
analisou Nani.

Com a proximidade do 
próximo pleito eleitoral, a 
pré-candidatura de Nani 
Moura à Prefeitura de Pau-
línia ganha ainda mais re-
levância, sendo acompa-
nhada de perto pela comu-
nidade local e pelos obser-
vadores políticos da região. 
Seu desempenho nas elei-

ções anteriores a coloca em 
uma posição de destaque 
como liderança feminina 
regional.

Nani Moura atua de 
modo a construir propos-
tas voltadas para a saúde, 
educação, desenvolvimen-
to sustentável e meio am-
biente, opções de lazer e a 
melhoria da qualidade de 
vida da população. 

A pré-candidata enfati-
za que a prioridade é co-
locar a saúde “em primei-
ro lugar”. “A vida é o que 
realmente importa”, res-
salta. Ela também destaca 
a importância da educação, 
que transforma o presente 
e o futuro da cidade, e das 
crianças. “Paulínia mere-
ce uma gestão que valorize 
suas potencialidades e res-

peite suas demandas. Agra-
deço pelo carinho e con-
fiança de todos que acredi-
taram e continuam acredi-
tando nesse projeto “, disse.

Para Nani Moura, ser a 
mulher percentualmente 
mais votada da região me-
tropolitana é motivo de 
“grande felicidade”, espe-
cialmente por representar 
outras mulheres na políti-
ca. “Ter voz e representa-
tividade é essencial para 
construirmos uma socie-
dade mais justa e equitati-
va. Estou verdadeiramen-
te emocionada com a con-
fiança depositada. Os desa-
fios são enormes, mas acre-
dito no potencial transfor-
mador do nosso povo. Mi-
nha pré-candidatura não 
é apenas sobre ocupar um 
cargo, mas sobre priorizar 
a vida e servir”, concluiu.

O cenário eleitoral se 
mostra promissor, com a 
perspectiva de uma dis-
puta acirrada e de grande 
importância para o futu-
ro da cidade.

Nani Moura obteve 35,08% dos votos válidos, 
totalizando 19.605 votos pelo MdB no último pleito 
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Resultado a 
consagra como 

liderança política 
de destaque 

na região
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Concessionária pede consumo 
consciente à população, ainda que as 
condições dos mananciais da cidade 
permaneçam adequadas no momento

Toda a região sudes-
te do Brasil, o que inclui 
o Estado de São Paulo, se 
prepara para o que deve 
ser a quarta onda de calor 
que atingirá o Brasil em 
2024. Esse fenômeno tem 
por característica o perío-
do prolongado (acima de 
três dias) com tempera-
turas máximas de até 5º 
graus centígrados acima 
da média para a época do 
ano. A BRK, concessioná-
ria responsável pelos ser-
viços de água e esgoto em 
Sumaré, destaca que o cli-
ma atípico requer atenção 
e reforça a indicação para 
o uso responsável da água 
neste período.

De acordo com a me-
teorologista do Cepagri 
(Centro de Pesquisas Me-
teorológicas e Climáticas 
Aplicadas à Agricultura) 
da Unicamp (Universida-
des Estadual de Campi-
nas), Ana Maria Ávila, on-
da de calor significa tem-
peraturas acima da média 
por um número de dias 
consecutivos.

De acordo com o Inmet 
(Instituto Nacional de Me-
teorologia), uma massa de 
ar quente e seco começa a 
ganhar força em áreas das 
regiões Centro-Oeste, Su-
deste e Sul do Brasil desde 
a quarta-feira (24). A previ-
são é que partir do domin-
go (28) as maiores máximas 
fiquem concentradas em 
São Paulo, Mato Grosso do 
Sul e no Paraná.

“Assim como nas ondas 
de elevadas temperaturas 
anteriores, novamente a 
BRK se manterá atuante 
por meio de planejamento 
e execução de ações apli-
cáveis com o objetivo de 
manter estável o abasteci-
mento de água para os su-
mareenses. Contudo, dian-
te do novo quadro que se 
desenha, devemos manter 
atitudes voltadas ao con-
sumo responsável. Assim, 
poderemos mais uma vez 

Onda de calor coloca região Sudeste 
em estado de atenção, alerta BRK
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Quem tem tdah tem direito à 
aposentadoria? a nossa coluna 

“tribuna Legal” responde! 
Nos últimos anos, o Transtorno do 

Déficit de Atenção com Hiperatividade 
(TDAH) tem sido cada vez mais reconhe-
cido, refletindo também nos benefícios 
previdenciários. 

Uma questão frequente é se indivíduos 
com TDAH têm direito à aposentadoria. 

A resposta não é simples e depende de 
diversos fatores.

O QUE É E QUAIS SÃO OS SINTOMAS DE TDAH?
O TDAH é um transtorno neurobioló-

gico que se manifesta na infância e per-
siste ao longo da vida, caracterizado por 
sintomas como desatenção, inquietude e 
impulsividade. 

Embora não seja atualmente conside-
rado uma deficiência, propostas têm si-
do feitas para sua inclusão no Estatuto da 
Pessoa com Deficiência.

TDAH DÁ DIREITO À APOSENTADORIA? 
Para ter direito à aposentadoria, a li-

mitação causada pelo TDAH deve ser tão 
grave a ponto de incapacitar a pessoa pa-
ra qualquer trabalho ou para aquele que 
garanta sua subsistência. Além disso, po-
de ser considerada a incapacidade de par-
ticipação plena na sociedade em igualda-
de de condições. Nesses casos, é possível 
buscar a aposentadoria por invalidez ou 
aposentadoria da pessoa com deficiên-

cia, mediante avaliação médica pericial.

QUEM NUNCA CONTRIBUIU PARA O INSS, TEM 
DIREITO A ALGUM BENEFÍCIO? 

Para aqueles que nunca contribuíram 
para o INSS, há a possibilidade de acesso 
a benefícios. Se comprovada a deficiência, 
mesmo em idade jovem, pode-se ter direi-
to ao Benefício Assistencial à Pessoa com 
Deficiência (LOAS), desde que também se-
ja comprovada a situação de baixa renda.

QUAIS OS DOCUMENTOS NECESSÁRIOS PA-
RA PEDIR BENEFÍCIO?

Os documentos necessários para solici-
tar esses benefícios variam conforme o ti-
po de requerimento. 

Geralmente, são exigidos documentos 
pessoais, como RG, CPF e comprovante de 
residência, além de documentos médicos 
que atestem a condição de deficiência ou 
incapacidade.

COMO SOLICITAR O BENEFÍCIO?
A solicitação do benefício pode ser fei-

ta por telefone, através do “Meu INSS”, ou 
presencialmente. 

Recomenda-se buscar orientação jurí-
dica especializada para escolher a melhor 
opção e entender os direitos.

QUANTO TEMPO DE ANÁLISE? 
O prazo para análise dos benefícios va-

ria, mas em geral é de 90 dias para o bene-
fício assistencial e para aposentadoria da 
pessoa com deficiência, e de 45 dias para 
aposentadoria por invalidez.

No entanto, é importante estar ciente de 
que esses prazos nem sempre são cumpri-
dos pelo INSS.

O INSS ANALISOU O BENEFÍCIO, E AGORA?
Após a análise, o INSS pode deferir ou 

indeferir o benefício. Em caso de indefe-
rimento, é possível recorrer administrati-
vamente ( no prazo de 30 dias), ou ingres-
sar com ação judicial. 

Já caso seja deferido/concedido o be-
nefício, quer dizer que a parte requerente 
preencheu os requisitos e terá direito. Nes-
ta hipótese, em tese, não se tem nada mais 
a ser feito, apenas aguardar o recebimento. 

Contudo, costumeiramente ocorrem er-
ros nas concessões do benefício. Assim, re-
comenda-se analisar o benefício para ver 
se foi concedido corretamente. O prazo 
para revisar este benefício é de 10 anos. 

Se o benefício foi INDEFERIDO, quer di-
zer que o INSS entendeu que a parte reque-
rente não tem direito ao benefício. Nesta 
situação, poderá apresentar recurso admi-
nistrativo no prazo de 30 dias, ou ingres-
sar com ação judicial, ou ainda, aguardar 
e fazer novo pedido em outro momento. 

Em resumo, pessoas com TDAH podem 
ter direito à aposentadoria, mas isso depen-
de de uma avaliação criteriosa, incluindo 
análise médica pericial. A compreensão 
dos procedimentos e direitos é fundamen-
tal para garantir acesso a esses benefícios.

Continue nos acompanhando em nossa 
Coluna Semanal para conferir outros con-
teúdos relevantes na área do direito previ-
denciário. Ótimo domingo.

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Andressa Martins
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passar por esse novo perío-
do atípico para a região Su-
deste”, afirma Viviane Mo-
raes, gerente de operações 
da concessionária.

Entre as medidas indi-
cadas pela gerente estão 
priorizar o uso da água 
para hidratação, prepara-
ção de alimentos e higie-
ne pessoal, adiando outras 
atividades que consomem 
grandes volumes de água 
como a lavagem de carros 
ou de quintais. 

Essas e outras ações de 
consumo consciente es-

tão disponíveis no site da 
campanha Jogando Junto 
pela Água (www.jogando-
juntopelaagua.com.br) que 
a concessionária mantém 
ativo. Nele, também é pos-
sível verificar as condições 
dos mananciais que abas-
tecem o município, com 
atualização semanal, e o 
volume de chuvas da cida-
de a cada mês.

O registro desta sema-
na dos mananciais apon-
ta para um cenário de nor-
malidade, com o rio Ati-
baia operando com 1,65 

metro de nível, enquan-
to o mínimo necessário é 
de 1,20 metro. A represa 
do Marcelo está com 92% 
de sua capacidade e o mí-
nimo necessário é de 38%. 
Nas represas do Horto 1 e 
Horto 2 os sistemas estão 
com 98% e 84% da capaci-
dade, respectivamente. Os 
mínimos necessários são 
de 64% e 62%.

MANANCIAIS SEGUEM EM 
CONDIçõES ADEQUADAS
O quadro previsto de al-

tas temperaturas se agra-

Da Redação  l  MONtE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A Presidência da Câmara 
de Monte Mor divulgou nes-
ta semana um comunica-
do à população, informan-
do a abertura de prazo pa-

ra a apresentação de emen-
das ao projeto de lei da LDO 
(Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias) para 2025. 

Os interessados têm até 
o dia 6 de maio, e deverão 
protocolar as emendas ao 
projeto de lei 47/2024 dire-

tamente na recepção da Ca-
sa de Leis, na Rua Rage Ma-
luf, 45, Centro, de segunda a 
sexta, das 08h às 17h.

“As emendas deverão ser 
subscritas por, no mínimo, 
5% (cinco por cento) do elei-
torado municipal, conforme 

artigo art. 256, II, da Reso-
lução nº 02/2012”, afirma o 
presidente da Casa, vereador 
Altran José (MDB), no comu-
nicado. As propostas deve-
rão ser assinadas por pelo 
menos 2,3 mil pessoas, já 
que o município possui 47,4 

mil eleitores, conforme esta-
tísticas de 2022. Nas emen-
das, a sociedade pode suge-
rir alguma prioridade não 
elencada pelo Poder Executi-
vo, no projeto de lei original.

Em tramitação na Câma-
ra desde o dia 15, o Projeto 

da LDO traça regras, veda-
ções e limites para as despe-
sas dos Poderes Executivo 
e Legislativo, regulamenta 
as transferências entre en-
tes e disciplina o equilíbrio 
entre as receitas e as despe-
sas, por exemplo.

População de Monte Mor pode apresentar emendas
DIRETRIzES ORçAMENTÁRIAS

va com o atual clima se-
co, resultado do reduzido 
volume de chuvas que caí-
ram sobre o município nos 
primeiros 20 dias de abril. 
Em Sumaré foram apenas 
19 milímetros no período, 
repetindo o cenário regis-
trado nos primeiros três 
meses do ano, quando foi 
registrado o menor volu-
me pluviométrico desde 
2014. De janeiro a março, 
choveu apenas 309 milí-
metros na cidade.

“O primeiro trimestre 
deste ano foi muito dife-
rente do que tivemos em 
2023, com bem menos 
chuvas. Ainda assim, nos-
sos mananciais estão com 
o volume de captação den-
tro dos parâmetros espera-
dos. A concessionária, con-
tudo, mantém um traba-
lho constante de vigilância, 
que precisa ser reforçado 
pela proximidade do perío-
do de estiagem, que come-
ça oficialmente em junho e 
se estenderá até setembro”, 
destaca Daniel Makino, ge-
rente de Eficiência Opera-
cional da BRK.

Em caso de dúvidas, a 
BRK mantém à disposi-
ção dos clientes o telefone 
0800 771 0001, que atende 
24 horas, e o WhatsApp (11) 
9 9988-0001, que funciona 
de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 20h, e aos sába-
dos das 8h às 14h. 

Hidratação, 
preparação de 

alimentos e higiene 
pessoal devem ser 

prioridade

Temperatura deve 
subir até 5º graus 
acima da média 
nesta época do ano
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Flávio Biondo

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

Cézar Biondo, mais 
c on he c ido  p or 
“Tchezare”, nas-

ceu na Itália na cidade de 
Fossalta di Piavi, localiza-
da na parte alta (norte) da 
Itália, na região de Vêneto, 
cuja capital é Treviso. Che-
gou ao Brasil, com a famí-
lia, no dia 2 de Dezembro 
de 1887 a bordo do Navio 
“Bastimento Canton”, com 
nove anos de idade. Nasceu 
no dia 4 de novembro de 
1878. Era filho de Giuseppe 
Biondo e Margherita Scom-
parin Biondo, neto de Carlo 
Biondo e Maria Zaramella. 
Era irmão de Antônio, Atí-
lio, Giulio, Marieta, Amá-
lia, Estela e Leonilda.

Assim que chegaram ao 
Porto de Santos foram di-
reto para a Hospedaria dos 
Imigrantes na cidade de São 
Paulo, mais precisamente 
no Bairro do Brás. Perma-
neceram ali por alguns dias 
até serem contratados para 
trabalhar na Fazenda Santa 
Genebra na cidade de Cam-
pinas. Casou-se no ano de 
1900 com Maria Burato e ti-
veram onze filhos. 

Em 1916 os familiares ad-
quiriram uma gleba de ter-
ras no bairro do Cruzeiro 
de Santa Bárbara e ali fi-
xaram residência até a sua 
morte que ocorreu no dia 
2 de outubro de 1953 com 
quase 75 anos de idade. 
Ele faleceu no dia em que 
um de seus filhos, “João”, 
completava 39 anos de ida-
de. Seu círculo de amizade 
englobava famílias tradi-
cionais do Bairro do Cru-
zeiro e do povoado de Re-
bouças: Marson, Ravagna-

ni, Argenton, Basso, Breda, 
Belintani, Coltro, Marango-
ni, Franceschini, Carvalho, 
Coral, Gagliera, Massaiol-
li, Matosinho entre outros. 

Era conhecido como uma 
pessoa muito rígida, auste-
ra e portador de uma hones-
tidade impar. A palavra de-
le valia mais que qualquer 
documento assinado, reco-
nhecido e registrado.

A VIDA NO CRUZEIRO 
Na casa onde residiam 

os Biondo, nas proximida-
des do Bairro do Cruzeiro, 
chegaram a morar 27 pes-
soas dentro do mesmo imó-
vel. Era uma família enor-
me, e para manter a ordem 
era necessária autoridade 
e ele a possuía de sobejo. 
Ninguém ousava sentar-se 
à mesa antes dele, fosse pa-
ra o almoço ou jantar. A lin-
guagem oficial era o diale-
to do norte da Itália e ele 
sempre dizia que “Enquan-
to pisso davantI coman-
do mi”, ou seja, enquanto 
ele estivesse fazendo xixi 
pra frente, ele é quem da-
va as cartas ali na família, 
ou ainda enquanto estiver 
lúcido eu decido. 

Uma de suas frases coti-
dianas era “Porca Mados-
ca” uma colocação muito 
menos odienta e rancorosa 
do que a frase “Porca Ma-
donna”. Outra coisa que ele 
não admitia era o desperdí-
cio ou esbanjamento; tudo 
era controlado debaixo dos 
seus olhos. 

Há um relato contado 
por uma de suas netas que 
o velho era tão severo no 
controle das coisas que em 
época de frutas maduras, 
quando o mesmo ia até a 
cidade fazer compras, ele 
costumava varrer embaixo 
dos pés de frutas para que 
quando voltasse verificar 
se alguém tinha apanhado 
alguma na ausência dele. 
Mas a neta mais esperta do 
que ele sabia onde ele es-
condia a vassoura e quando 
ele saía pra cidade corriam 
nos pés de frutas comiam 
tudo a que tinham direi-
to; o bagaço jogavam para 
os porcos e depois varriam 
novamente debaixo dos pés 
de frutas para deixar tudo 
na mesma ordem para que 
o mesmo não percebesse. 
Como vivera em épocas di-
fíceis tanto na Itália como 

no Brasil, certamente aca-
bou herdando os ensina-
mentos da escassez, uma 
vez que a abundância na-
quele continente era qua-
se inexistente. 

Apesar de ser uma pes-
soa austera e rígida não era 
uma pessoa de má índole. 
Certa vez a família Mar-
son, que morava vizinha 
do sítio dos Biondo, que-
ria fazer plantação de me-
lancia, pois possuíam ter-
ras propícias para essa cul-
tura, mas lhe faltavam re-
cursos financeiros, uma 
vez que naquela época 
não havia linhas de crédi-
tos bancários para finan-
ciar a agricultura. Então 
inf luenciados pela ami-
zade cortês que havia en-
tre as duas famílias, soli-
citaram um empréstimo o 
que foi prontamente aten-
dido. Preparam as terras, 
compraram os insumos, 
fizeram a plantação e tudo 
estava indo a mil maravi-
lhas, com as planta já bas-
tante carregadas de frutas.

Infelizmente, numa tar-
de de verão formou-se uma 
tempestade de chuva de pe-
dras que arrasou toda plan-

Cézar Biondo

Cézar Biondo

Administrador de 
Empresas Aposentado 

e Colaborador da 
Associação Pró-memória

tação de melancia. Foi uma 
tragédia total para a família 
Marson. Desolados e arrui-
nados com o que lhes aca-
bara de acontecer, foram 
todos da família Marson à 
casa do Cezar Biondo, con-
tar o que havia aconteci-
do e igualmente entregar 
a chave do sítio que pos-
suíam para pagar a dívi-
da que haviam contraído 
com ele, uma vez que não 
tinham como pagar o em-
préstimo. Diante daquela 
comoção ele se levantou e 
disse para ao Chefe família, 
Giuseppe Marson: 

- Voltem para sua casa, 
vão trabalhar e quando 
puderem me pagar vocês 
me pagam”. 

Os Marson ficaram mui-
to agradecidos e ele muito 
mais agradecido ainda por 
ter tido condições de socor-
rer uma família amiga e de 
pessoas honestas e traba-
lhadoras. 

Certa vez ele e mais al-
guns amigos, dentre eles 
José Maria Matosinho e 
Joaquim Carvalho, este seu 
compadre, foram de trem 
de Sumaré para Campinas, 
e durante a viagem naque-
la época eram vendidos no 
trem, pelos funcionários da 
Cia Paulista de Estrada de 
Ferro, jornais, revistas, li-
vros etc. Joaquim Carvalho 
e José Maria Matosinho, re-
solveram comprar jornal e 
aí ambos disseram: 

- Você não quer comprar 
um jornal também Tche-
zare?”

- Quanto é? perguntou 
ele.

- É tanto, respondeu o 
funcionário. 

Então ele também com-
prou o jornal, só que não 
sabia ler, pois tinha ido à 
escola na Itália e frequenta-
do o primeiro ano apenas. 
Não foi à escola no Brasil 
por razões óbvias: não ti-
nha escola perto da fazen-
da onde moravam e traba-
lhavam e também por difi-
culdade com a língua. 

De repente o seu compa-
dre Joaquim Carvalho vira 
pra ele e diz: 

- Tchezare non ti ve-
de chi legge il giornale 
di gambi alti? (Cézar, vo-
cê não vê que está lendo o 
jornal de ponta-cabeça?). 

E aí mais que depressa 
respondeu:

- Chi può leggere, leg-
gere comunque ! - ou seja: 
Quem sabe ler, lê de qual-
quer jeito!. 

Foi uma pessoa ignoran-
te na leitura, mas rápida no 
pensamento.

Outro fato inusitado 
também e engraçado ocor-
reu quando José Maria Ma-

tosinho, que com frequên-
cia costumava visitá-lo no 
sítio, e na época falava-se 
muito em comunismo e os 
movimentos políticos aqui 
do Brasil estavam muito 
propensos a este regime. 
Então durante a conver-
sa o José Maria Matosinho 
pergunta a ele se gostaria 
que o comunismo fosse im-
plantado no Brasil. 

Prontamente respondeu 
que sim, mas ele nem sabia 
o que aquilo significava. 
Então Zé Maria explicou 
o que ia acontecer com as 
propriedades que ele pos-
suía se implantasse o co-
munismo aqui do Brasil e 
aí ele arregalou seus olhos 
para o Zé Maria e disse:

- Ah No, Cosí no, ou se-
ja, Assim não quero não.

EM REBOUÇAS 
Cézar era uma pessoa 

muito simples, de fino trato 
e como bom italiano adora-
va tomar vinhos. Sempre 
que podia pegava o seu tro-
le e ia para Sumaré, no bar 
do Serafim Coral, na rua 7 
de Setembro e ali passava 
algumas horas juntos de 
amigos degustando uns co-
pos de vinho. 

A sorte dele é que o ani-
mal que possuía, conhe-
cido por Nica, sabia mui-
to bem o caminho de volta 
para a casa. Às vezes quan-
do havia excedido um pou-
co na bebida aparecia em 
casa com o chapéu na ca-
beça virado de traz para 
frente e aí todos já sabiam 
como se comportar para 
que não houvesse entreve-
ro. O maior problema sur-
gia, após ter desengatado 
o animal do trole, achar a 
porteira para soltá-lo no 
pasto. Às vezes ele passa-
va varias vezes pela por-
teira e não conseguia en-
xergá-la, aí um dos seus fi-
lhos, observando a situa-
ção, ajudava-o a comple-
tar a difícil tarefa.

Seu hobby preferido era 
cantar e tinha muita qua-
lidade, pois tinha uma voz 
estridente e quando re-
uniam os familiares era 
aquela alegria contagian-
te, principalmente em dias 
de casamentos, natal, ano 
novo ou qualquer oportu-
nidade que surgisse. Can-
tava muito as cançonetas 
italianas tais como: Mas-
solin di Fiore, Santa Lucia, 
La Giggiota, Carola Canci-
rola, entre outras. 

Foi assim que viveu e 
morreu Cezar Biondo, dei-
xando suas marcas registra-
das: uma pessoa honesta, 
trabalhadora e autoritária. 

E uma grande descen-
dência.
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fotos: pró-memória sumaré
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SÉRGIO REIS

PROFESSOR JÚLIO CAMPIGLI

NARDO TOMAZIN

PESCARIA EM FURNAS

CORAL DE PROFESSORAS

Sérgio Reis era da Jovem Guarda quando veio cantar em Sumaré, no ano 
do seu centenário, em 1968. Na foto, divide o palco com músicos locais. 
Conseguimos identificar estes sumareenses: Marcos Barijan, Cláudio 

Aparecido Padovani e Manuel Diniz da Costa.

O Professor Júlio Campigli foi Diretor do Departamento de Educação, 
Cultura, Esportes e Turismo (DECET) no governo de Paulino José 

Carrara (1989 a 1992). Diversas escolas foram criadas, ampliadas e 
reformadas na sua gestão. Na foto, vemos o diretor visitando uma 

unidade escolar, acompanhado da professora 
Maria do Carmo e do professor Gutemberg Portela.  

Arnaldo 
Tomazin foi um 
dos principais 
jogadores de 
futebol de 
Sumaré. Passou 
pela Ponte Preta, 
Palmeiras, 
Portuguesa e 
Prudentina, nas 
categorias de base 
ou aspirantes. 
Em Sumaré 
foi campeão 
municipal por 
duas vezes. Na 
foto, Nardo, 
apelido de 
Arnaldo, veste 
a camisa do 
Redenção Esporte 
Clube, um time 
popular da década 
de 1960 que se 
rivalizava com o 
Clube Recreativo 
Sumaré.

Dezenas de sumareenses ainda têm uma diversão semelhante à 
que vemos na foto: pescaria na Represa de Furnas. Existem muitos 
pesqueiros de pessoas de Sumaré naquele lugar, que aproveitam os 
finais de semana ou de férias para lá curtirem o silêncio da represa 

e a pescaria. Esta foto da década de 1970 mostra um grupo de 
sumareenses nessa represa: Antônio Pizarro, Danuncio Menuzzo, José 

Trevisan e Jessé Pizarro (da esquerda para a direita).

Professoras da Escola Municipal José de Anchieta se apresentaram num 
evento dos anos 1990 em forma de coral. Vemos aqui, da esquerda para 
a direita: Márcia Borges Bufarah, Jeannete da Cunha Ferreira Biondo, 

Maria Aparecida França Mendonça, Zilma Foffano Taques, Anália 
Nascimento e a diretora Lualpa Prado Costal.

ANTONIO PIZARRO
Foto do casal 

Antônio Pizarro 
e Iolanda 

Pizarro, por 
ocasião da 

comemoração 
de suas Bodas 

de Ouro. 
Antônio veio 

de Americana 
para Sumaré 

com a família, 
morando 

inicialmente na 
Vila Menuzzo. 

Nas suas 
proximidades, 
com sua ajuda, 

foi construído o 
primeiro templo 

em Sumaré 
da Igreja 

Evangélica 
Assembléia de 

Deus – então 
Ministério 

Madureira. 



Iniciativa faz parte do projeto “Pintando 
o Reconhecimento” que busca retratar 
personalidades negras com impacto e 
atuação relevante em seus territórios 

O artista e ícone da cul-
tura de Hortolândia Ju-
racy Monteiro dos San-
tos, mais conhecido co-
mo Jura do Pote, tem ago-
ra sua imagem eterniza-
da em um mural de graf-
fiti. O trabalho foi reali-
zado na semana passada, 
na Emef (Escola Munici-
pal de Ensino Fundamen-
tal) Professora Lílian Cris-
tiane Martins de Araújo, 
no Jardim Estefânia. 

O muro interno do es-
tacionamento da escola 
localizada na rua Roseno 
Pereira, no Jardim Estefâ-
nia, onde o artista viveu 
até o seu falecimento em 
junho de 2023, passou a 
abrigar o mais novo mu-
ral do projeto “Pintando o 
Reconhecimento” do gra-
fiteiro Edson Xis. 

O mural é uma homena-
gem inspirada numa céle-
bre apresentação de Jura 

do Pote na Escola de Artes 
Augusto Boal, e traz ele-
mentos da sua identidade 
artística, que sempre reve-
renciou a cultura afro-bra-
sileira e quilombola, além 
de incluir plantas em refe-
rência ao seu trabalho co-
mo paisagista. 

O TRABALHO
Foram aprox imada-

mente 16 horas de traba-
lho entre os dias 19 e 20 
(sexta-feira e sábado) e fo-
ram utilizadas aproxima-
damente 16 latas de spray 
para o mural. “Pra mim foi 
muito gratificante fazer es-
se trabalho, pois muitas 
pessoas do entorno foram 
conferir de perto e já de ca-
ra identificaram que a ar-
te retratava o Jura. Mui-
tos se apresentaram como 
amigos, como familiares 
ou pessoas que compar-
tilharam momentos com 
ele. Foi muito bacana divi-
dir essa experiência”, com-
partilhou Edson Xis.

 O artista conta que ain-
da será produzido um mi-
ni documentário com re-
gistros da intervenção ar-
tística, além de depoimen-
tos sobre o artista e a traje-
tória de Jura do Pote.

O projeto do grafiteiro 
com mais de duas décadas 
de vivência na arte urbana 

e dez anos de atuação no 
município, tem por obje-
tivo retratar personalida-
des ou personagens negras 
que tiveram impacto posi-
tivo na sociedade e atual-
mente está em sua terceira 
edição. Desta vez, a escolha 
foi por uma personalidade 
da cidade de Hortolândia, e 

Jura do Pote foi selecionado 
por sua trajetória e contri-
buição à cultura da cidade. 

Edson Xis é um artis-
ta visual de origem ne-
gra, cujo trabalho refle-
te elementos da africani-
dade no contexto contem-
porâneo. Este projeto cul-
tural foi contemplado pe-

la Lei Paulo Gustavo, atra-
vés de uma chamada pú-
blica da Secretaria Muni-
cipal de Cultura de Horto-
lândia, visando apoiar ar-
tistas, produtores e organi-
zadores culturais a retoma-
rem suas atividades, miti-
gando os impactos da pan-
demia da covid-19 no setor.

Muro interno do estacionamento da escola passou a abrigar o mais novo mural do projeto 

Edson Xis homenageia artista Jura 
do Pote em mural no Jardim Estefânia 
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Tribuna Liberal Incêndio em pousada mata 10 pessoas
Um incêndio atingiu a pousada Garoa, no Centro de Por-
to Alegre, e matou dez pessoas durante a madrugada des-
ta sexta-feira (26). As chamas começaram por volta das 
2h e só foram contidas às 4h pelo Corpo de Bombeiros. 
O fogo destruiu parte da edificação que fica na avenida 
Farrapos. Outros 11 moradores do local ficaram feridos.

Educação de Impacto

Essa semana, a cidade de Praia Gran-
de foi palco de uma tragédia que abalou 
toda a comunidade. Um adolescente de 
13 anos foi agredido dentro da escola e 
acabou perdendo a vida. Esse triste epi-
sódio nos faz refletir sobre a negligência 
da gestão escolar em relação aos con-
flitos que acontecem dentro da escola. 

Não é de hoje que sabemos que as es-
colas são cenários propícios para a ma-
nifestação de violência entre os estu-
dantes. No entanto, é responsabilida-
de da gestão escolar garantir um am-
biente seguro e acolhedor para todos os 
alunos. Infelizmente, parece que mui-
tas vezes essa preocupação não é colo-
cada em prática. 

Um dos fatores que contribui para 
esse problema é a falta de um traba-
lho mais focado na saúde emocional 
dos alunos. É fundamental que as es-
colas invistam em projetos que promo-
vam o bem-estar mental dos estudan-
tes e o ensino de princípios e valores.

Além disso, é necessário um trabalho 
em conjunto entre a escola e a família 
dos alunos. A proximidade entre essas 
duas partes é de extrema importância 
para que os jovens se sintam ampara-
dos em todas as esferas da sua vida. A 
escola não pode ser vista apenas como 
um lugar de aprendizado acadêmico, 
mas também como um espaço de aco-
lhimento e suporte emocional.

É justamente nesse aspecto que 
a gestão escolar falhou nesse triste 
evento que culminou na morte de um 
adolescente. Se a escola e os professo-
res tivessem maior comprometimento 
com a situação, é provável que a tra-
gédia pudesse ter sido evitada.

Cabe ressaltar que a violência en-
tre alunos é um sintoma de um pro-
blema mais amplo, que envolve ques-
tões emocionais e sociais. Nesse sen-
tido, faz-se imprescindível uma atua-
ção proativa da escola e da comuni-
dade escolar para acolher e ajudar 
os alunos a enfrentarem seus medos 
e traumas.

É preciso criar um ambiente onde 
os estudantes se sintam seguros para 
expressar seus sentimentos e buscar 
ajuda quando necessário. Garantir o 
bem-estar dos jovens deve ser uma 
prioridade de todos os envolvidos no 
processo educacional.

Resumindo, a tragédia ocorrida em 
Praia Grande nos alerta para a impor-
tância de uma gestão escolar mais 
atenta e comprometida com os pro-
blemas que ocorrem dentro da co-
munidade escolar. É hora de repen-
sarmos as práticas educacionais! So-
mente através dessa união entre es-
cola, família e comunidade será pos-
sível evitar futuras tragédias como a 
que vivemos.

Uma tragédia anunciada

Sandy Vaughan Vieira
Casada há 22 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por 
empreender, atua há 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de Sumaré, entre elas a escola bilíngue 
WHALE Bilingual School. Presidente do Instituto Educacional Way4you, 
desenvolve projetos sociais para liderança feminina cristã regional. 

Pedagoga, licenciada em Matemática, Analista Comportamental e 
Especialista em Neurociência aplicada à Educação Financeira, também possui 
certificação internacional em Programação Neurolinguística e Coaching.

O projeto “Cantar e Afi-
nar” é uma iniciativa ca-
tivante que proporciona 
às crianças uma intro-
dução ao mundo da mú-
sica por meio do canto. 
Com uma abordagem lú-
dica e educativa, as crian-
ças têm a oportunidade 
de desenvolver suas ha-
bilidades vocais, explo-
rar diferentes estilos mu-
sicais e descobrir a bele-
za da harmonia.

Em Sumaré, as aulas do 
projeto “Cantar e Afinar”, 
que contam com o apoio 
da Rede de Supermerca-
dos Pague Menos, acon-
tecem às terças-feiras em 

dois locais, ambos admi-
nistrados pela Nisfram: às 
08h15 e 14h40, no seguin-
te endereço: Rua Manuel 
Vitor Diniz, 345, Bom Re-
tiro; e às 09h30 e 13h15, 
na Rua Palmiro Novi, 297, 
Ipiranga, Sumaré.

Os participantes rece-
beram gratuitamente uma 
apostila com os estudos 
musicais aplicados em sa-
la de aula. As aulas de can-
to do projeto contam com 
a presença de um fonoau-
diólogo, que supervisio-
na na montagem do plano 
pedagógico e realiza en-
contros sazonais, uma vez 
por mês, para acompanha-
mento e melhora das téc-
nicas vocais a serem apli-
cadas nas aulas.

BENEfícIOS DO cANTO
As aulas de canto e co-

ral proporcionam inúmeros 
benefícios para a criança 
como a melhora da respi-
ração e concentração, além 
do desenvolvimento cogni-
tivo e social. Cantar tam-
bém permite que os peque-
nos conheçam novas pala-
vras, portanto, ampliem o 
vocabulário e aperfeiçoem 
o diálogo.

 O Governo do Estado de 
São Paulo, por meio da Se-
cretaria da Cultura, Econo-
mia e Indústria Criativas, 
apresenta o projeto “Can-
tar e Afinar” com patrocí-
nio da Rede de Supermer-
cados Pague Menos, produ-
ção da Sexteto Produções e 
apoio Nisfram.

Projeto ‘Cantar e Afinar’ oferece 
iniciação gratuita a aulas de 
canto a crianças de Sumaré 

Aulas acontecem nas duas unidades da ONG Nisfram, em Sumaré
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